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! ! ! !污染信息公开、环境公益诉讼……!"日
全国人大常委会进行二审的环境保护法修正
案草案，拟首次规定多项制度。这些制度最终
能否确立？能否对污染亮出利剑？对此，公众
充满期待。

信息公开能否揭开“污染
面纱”？

此次审议的环保法修正案草案专设“环
境信息公开和公众参与”一章，明确规定“公
民、法人和其他组织依法享有获取环境信息、
参与和监督环境保护的权利”“各级人民政府
及其有关部门应当依法公开环境信息、完善
公众参与程序……”

草案还明确规定，有以下行为的，各级人
民政府及其有关部门给予负责人撤职或者开
除处分，其主要负责人应当引咎辞职：对环境
违法行为进行包庇的! 伪造或者指使伪造监

测数据的! 应当依法公开环境信息而不公开

的!依法应当做出限期治理或者责令停业"关

闭的决定而未作出的! 将征收的排污费或者

环境保护专项资金截留" 挤占或者挪作他用

的#造成严重后果的$

抵制 #$项目、反对核电站建设……全国
多个地方发生环保群体性事件。有专家认为，
政府的信息公开越模糊，公众参与度越低，遭
遇的反抗力度就会越大。

对此，草案增加了规定：“对依法应当编
制环境影响报告书的建设项目，建设单位应
当在编制时向公众说明情况，征求意见。”

全国人大常委会委员范徐丽泰表示，环
境信息依法公开是保障公民的知情权和选择
权。她希望，环境监测数据最好依法“定期”公
开，让百姓及时知道这个数字。
“不仅仅是在突发环境污染事件后了解

相关信息，在前期就要让公众参与到决策中，
接受公众监督。”全国工商联环境商会秘书长
骆建华表示。

“按日计罚”能有多大震
慑力？

宁夏 %家大型药企污染环境，&'年未解
决，环保部门罚单开到“手软”，仍管不住偷排
偷放；松花江水污染造成 &('公里污染带，对
污染者开出最高罚单 &''万元，然而治理污
染却需投资 &''多亿元。

根据我国现行法律，对污染者罚到顶就
是 &''万元，“违法成本低、守法成本高”是我
国环境污染事件频发的一个重要原因。对此，
环保法修正案草案增加规定：企业事业单位
违法排放污染物，受到罚款处罚，被责令限期
改正，逾期不改正的，依法作出处罚决定的行
政机关可以按照原处罚数额按日连续处罚。

北京大学资源、能源与环境法研究中心
主任汪劲认为，“按日计罚”是个很大的突破，
也是世界各国通行的做法，这将有利于对环
境损害的遏制，也有利于让环保执法硬起来。

环境公益诉讼能否让受
害者权益得到伸张？

众多环境污染案件能进入诉讼程序的寥
寥无几。个人提起诉讼，存在难度大、成本高、
收集证据难等诸多“拦路虎”；民间组织因不
是“利益相关方”而不能提起环境公益诉讼，
导致受害者的环境权益得不到伸张。

此次修法有望扭转这种现状。环保法修
正案草案中特别明确了环境公益诉讼制度，
规定“对污染环境、破坏生态，损害社会公共
利益的行为，中华环保联合会以及在省、自治
区、直辖市设立的环保联合会可以向人民法
院提起诉讼。”汪劲认为，法律指明某个组织
作为公益诉讼的主体可能欠妥，但此次法律
草案只是提供一个样板，为未来类似性质的
公益团体给出方向。

新华社记者 顾瑞珍 周婷玉 袁汝婷

%据新华社北京 !月 "!日电&

全国人大常委会昨对环保法修正案草案进行二审

环境污染信息公开首次写入法律

! ! ! !本报讯 北京消息：教育部官网 "月 !"

日发布消息，中组部在浙江大学当日宣布任
免决定，原重庆大学校长林建华担任浙江大
学校长。
今年 !月，浙江大学原校长杨卫调任他

职，浙大校长一职空缺至今。!'&%届春季毕
业生的毕业证书上，学校不得不以党委书记
的盖章代替了校长印章。
昨天下午，在以校长身份的首次演讲中，

林建华表示将在就任后以“卧薪尝胆、摒弃浮
躁、抗负压力”要求自己。
林建华出任浙大校长前曾引发部分校友

及师生的不同看法。!&日晚，网民“海外求是
鹰”在微博发表公开信，反对林建华担任浙江
大学校长。公开信称，浙大需要一位德才兼备
的学术领袖，而不是庸碌无为的行政首长，而
林建华在重大掌舵两年即引发该校教职工强
烈抗议。
随后，浙大在北美、法国等地以及国内十

多个省、市的校友会负责人 !!日发表“联合
声明”，希望上级能够委派诚实正直、德才兼
备的新校长。对此，浙江大学校友总会 !)日
晚发布声明，表示将全力支持新校长的工作。

（邓琦 郭少峰）

原重大校长林建华就任浙大校长

! ! ! !据新华社长沙 !月 "!日专电（记者 谭
剑 谭畅）记者 !"日从湖南省常德市委宣传
部获悉，常德市委、市政府针对网民举报常德
市国土局“豪华办公楼”问题作出处理决定，
由市政府收回国土局办公楼超标部分，并将
对局长办公室予以调整，按规定重新配备。

常德市委宣传部 !"日通报，市委、市政
府经过调查，认为网友及有关媒体反映的问
题基本属实。常德市委、市政府就此事作出以
下处理：对国土资源局办公楼超标部分由市

政府予以收回，统一调剂使用；对该局局长办
公室予以调整，按规定配备；对原有收取的出
租房屋及门面租金 )*'万元由市财政予以追
缴，收归国库；将该局出租房屋及门面全部纳
入国有资产管理，租金收归市财政实行收支
两条线；出租房屋及门面按合同约定到期予
以收回，未到期的待合同到期后收回，由市政
府统一调配使用；完善办公大楼建设和管理
相关手续，包括购房审批的手续、竣工移交财
政管理的手续。

湖南“豪华办公楼”超标部分被收回

广西南
宁的“在水
一方”小区，
是一个本该
是带给城市
“夹心层”安
居乐业希望
的保障房项
目，部分楼
房竟然成了
让住户们日
夜 惊 心 的
“悬心楼”。
当地主管部

门认定，这一小区
部分楼房存在三
方面问题。是谁竟
敢让保障住房建
设这一“良心活”
打折？

图为小区 #$

栋楼地基下陷致

使水管经常破损'

供水抢修方索性

不再回填泥土$

新华社记者
周华 摄
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! ! ! !本报讯 据新京报报道，在昨日召开的第
十二届全国人大常委会第三次会议上，国家发
改委主任徐绍史作了《国务院关于城镇化建设
工作情况的报告》。报告中称，我国将全面放开
小城镇和小城市落户限制，有序放开中等城市
落户限制，逐步放宽大城市落户条件，合理设
定特大城市落户条件，逐步把符合条件的农业
转移人口转为城镇居民。专家说，这是我国第
一次明确提出各类城市具体的城镇化路径。

未来城镇化如何发展？徐绍史介绍，要有
序推进农业转移人口市民化。按照因地制宜、
分步推进、存量优先、带动增量的原则，以农业
转移人口为重点，兼顾异地就业城镇人口，统
筹推进户籍制度改革和基本公共服务均等化。
全面放开小城镇和小城市落户限制，有序放开
中等城市落户限制，逐步放宽大城市落户条
件，合理设定特大城市落户条件，逐步把符合
条件的农业转移人口转为城镇居民。


